

• SOUS-ACTION 2 •
**Former des médiateurs sur la santé
environnementale**



TRAVAUX ET RÉSULTATS

L'action s'est appuyée sur l'expertise du Graine IDF dans le domaine de l'éducation à l'environnement et en faisant appel aux membres du réseau ÎSÉE pour développer les différentes pistes d'éducation à la santé environnementale. Le travail s'est réalisé à travers des réunions physiques et à distance et par des échanges sur la plateforme collaborative du réseau, organisés par le Graine IDF.

Après un retard initial liée à la priorité donnée à la mise en place du réseau ISEE, une mission de préfiguration a finalement été confiée au GRAINE pour préciser les thématiques prioritaires de formation à destination des médiateurs.

Le recensement des formations et des actions éducatives existantes a été conduit de façon complémentaire :

- Au sein du réseau régional et national du GRAINE Île-de-France, d'une part.
- Au près des membres du réseau ISEE d'autre part.

L'état des lieux de l'existant et des besoins a été centré sur les porteurs d'actions de formations, les publics cibles, les thématiques et les formats et contenus des formations et actions éducatives. La synthèse de l'état des lieux réalisé en 2020 a mis en avant des thématiques et des publics nécessitant une action éducative, ainsi que des vecteurs cibles à qui il s'agira d'adresser une offre de formation.



En 2021 deux expérimentations de formation visant deux publics distincts ont été testées :

- Une formation des animateurs de l'éducation populaire sur les **bienfaits de l'environnement sur la santé** (2 jours en présentiel)
- Et une formation à destination des professeurs de collège sur les enjeux croisés des pollutions (1 jour en présentiel).

L'ingénierie pédagogique des formations a été développée par le Graine à travers une démarche participative. Ainsi, des groupes projets, comprenant des adhérents du Graine et d'ISEE, se sont réunis 4 fois par an à distance. Sur la base des cahiers des charges produits par les groupes projets, Le Graine a ensuite assuré le recrutement des formateurs et l'organisation pratique de chaque session de formation.

La formation "Les bienfaits de l'environnement sur la santé" a eu lieu à Créteil les 1^{er} et 2 juillet 2021, avec 9 participants. La formation "Enjeux croisés en santé environnement" a eu lieu à l'Académie du climat de Paris le 10 novembre avec 15 participants des académies de Versailles et Créteil. Il ressort de l'évaluation et de la documentation des formations, une très forte satisfaction et des pistes de poursuite des expérimentations.

Pour la formation "**Les bienfaits de l'environnement sur la santé**", les participants ont fait part du besoin de travailler sur d'autres problématiques liées à la saisonnalité et du besoin de s'adresser à des publics différents. Il a été décidé de **reconduire l'expérimentation à travers deux sessions en 2022**, une en juillet et une en novembre.

Pour la formation à destination du monde éducatif, il ressort le besoin de redéfinir les objectifs de cette formation pour l'intégrer en 2022 dans les plans académiques de formation des académies de Créteil et Versailles, en cours de refonte.

En 2022, une nouvelle formation expérimentale sera développée sur la thématique de la gestion de l'environnement intérieur, à destination des travailleurs sociaux en lien avec des personnes en situation de précarité.

FREINS

Le démarrage de l'action a retardé en raison de la priorité donnée à la création du réseau ÎSEE, mais elle a rapidement pris forme grâce au portage du Graine et un fort partenariat avec le réseau ÎSEE.



RÉALISATIONS

Modules de formation pilote en santé environnement en partenariat avec le GRAINE

Méthodologie pour la conception des formations en éducation en santé environnement

Retour d'expérience des 2 formations et bilan des parties prenantes mobilisées/intéressées, préconisations pour la conception et la réalisation de nouvelles formations



PUBLICATIONS SUR LE SITE INTERNET PRSE3 :

- **Éducation à la santé environnementale**, présentation de l'état des lieux des contenus des formations pilotes et du REX